



Le palais et le Mausolée de Galère

Un empereur du III^{ème} s.

Maximien Galère, dit **Galère** (Caius Galerius Valerius Maximianus) est né en 250 en Serbie actuelle et mort en 311 dans la même région.



Il appartient au système dit de la **tétrarchie**, dans lequel quatre empereurs se partageaient le pouvoir : deux *augustes* et deux *césars*. Galère a été choisi comme César (co-empereur et successeur) par Dioclétien, dont il a épousé la fille.

Galère aurait dû s'installer dans la capitale impériale de Sirmium, sur le Danube, mais il aimait Thessalonique. Il s'y fait construire un vaste ensemble de bâtiments, dont un cirque, un palais, une rotonde et une allée couverte pour relier les deux. Le cirque a disparu, et seules les fondations du palais sont visibles. La rotonde, transformée en église, a survécu presque entièrement et une arche de la voie couverte est encore debout.

L'arc de Galère (ou Kamara)

Il ne s'agit pas d'un arc de triomphe, mais d'un tétrapyle, ou carrefour couvert. La *via egnatia* était coupée à cet endroit par la rue conduisant du palais impérial à la rotonde, dont la destination reste peu claire. Quatre arches enjambeaient le passage, une seule subsiste.

Les bas-reliefs célèbrent la victoire de Galère sur les Perses Sassanides en 298. Le roi de Perse, Narseh, avait repris les hostilités contre Rome et les deux tétrarques d'Orient, Dioclétien et Galère, s'étaient rendus en Syrie pour préparer la campagne.



Tandis que Dioclétien attendait à Antioche, Galère avait commencé par subir un revers en 296, obligé de fuir devant l'ennemi à l'endroit même où le général romain Crassus avait lui aussi été vaincu deux siècles plus tôt. Dioclétien avait, dit-on, humilié publiquement Galère en l'obligeant à marcher à pied dans la ville devant son char.

L'année suivante, Galère, à la tête d'une armée renforcée de 25 000 hommes, parvenait à bousculer les troupes perses, se rendant maître du camp du roi, blessé et en fuite, de ses épouses et de ses filles.

Le tétrapyle rappelle cet événement à Thessalonique. En 303, Galère célèbre son triomphe sur les Perses à Rome, lors des *vicennalia*, les festivités à l'occasion des vingt ans de règne.

Les habitants actuels de Thessalonique l'appellent familièrement *Kamara*, « la voûte ».

Colonna B

IV / Sud-Ovest	III / Nord-Ovest	II / Nord-Est	I / Sud-Est
	23. Galère en Arménie sur un char tiré par des éléphants	19. Arrivée des Augustes	15. Discours aux troupes
	24. Bataille	20. Victoire triomphale	16. Ambassadeurs des alliés des Perses
27. Mars, la Vertu, des trophées	25. Prisonniers perses à Antioche	21. Les Tétrarques	17. Lustrations de Dioclétien et Galère
28. panneau effacé	26. Rome et la Victoire	21. La déesse de la Victoire	18. Ambassadeurs perses avec des présents pour les Romains

Colonna A

I / Sud-Est	II / Sud-Ovest	III / Nord-Ovest	IV / Nord-Est
1. assaut manqué contre les Romains	5. Bataille entre Perses et Romains	9. Charge romaine de cavalerie	
2. Prise du harem royal	6. Prisonniers perses	10. Des prisonniers se soumettent à l'empereur	
3. Observateurs perses le long du Tigre	7. Accueil de l'empereur	11. Des cités personnifiées	13. Dromadaires
4. panneau effacé	8. panneau effacé	12. panneau effacé	14. panneau effacé